
Protokoll der Hauptversammlung 1993

Die diesjährige Hauptversammlung des Entomologischen Vereins Stuttgart e.V. fand 
am 9. März 1994 wiederum im Staatlichen Museum für Naturkunde am Löwentor 
statt.
Sie wurde gegen 19.00 Uhr durch den 1. Vorsitzenden, Herrn Dr Schawaller, 
eröffnet.
Anwesend waren 32 ordentliche und stimmberechtigte Mitglieder.
Nach der Begrüßung ging der 1. Vorsitzende auf die Tagesordnungspunkte ein. Er 
erwähnte, daß zwei Mitglieder nicht ordentlich angeschrieben werden konnten, weil 
die Benachrichtigungen mit den abgelösten Aufklebern zurückgekommen waren. 
Nachdem es sich um auswärtige Mitglieder gehandelt habe, sehe er keine Veran
lassung, an der ordentlichen Einladung zur Hauptversammlung i. S. des § 12 Abs. 
5 der Vereinssatzung zu zweifeln.

Tagesordnung

Punkt 1: Vorlesung des Protokolls der letztjährigen Hauptversammlung 
(Vereinsjahr 1992)

Der 1. Schriftführer, Herr Klaus Nimmerfroh, verlas das Protokoll. Einwände gegen 
diese Niederschrift wurden nicht erhoben.

Punkt 2: Bericht über das Jahr 1993 durch den 1. Vorsitzenden

Der Bericht über das 124. Jahr der Vereinsgeschichte bewertete Herr Dr. Scha
waller insgesamt als durchaus positiv.
Waren es bei der letzten Hauptversammlung noch 216 ordentliche Vereinsmitglie
der, so ist die Mitgliederzahl zwischenzeitlich trotz mehrerer Abgänge auf 233 
angewachsen. Berücksichtigt man ferner, daß unter Tagesordnungspunkt 7 (Ver
schiedenes) weitere 5 Anträge um Aufnahme Vorlagen, so ist der Mitgliederstand 
am heutigen Tage auf 238 ordentliche Vereinsmitglieder angewachsen.
3 Todesfälle hat der Verein 1993/1994 zu beklagen.
Es handelt sich um den Heimgang der Mitglieder Herr Dr. Bender, Saarlois, ver
storben am 30.3.1993, Herr Willi Strohbusch, Stuttgart, verstorben am 22.8.1993 
sowie Herr Dr. Ulbrich, Wüstenrot, verstorben am 15.2.1994.
Zu Ehren der Verstorbenen erhoben sich alle Anwesenden zu einem kurzen Ge
denken.
Ursprünglich waren für 1993 ebenfalls 2 Mitteilungshefte eingeplant. Es konnte je
doch nur 1 Heft mit 52 Seiten fertiggestellt werden. Dies liegt insbesondere daran, 
daß weniger Manuskripte als gewohnt oder diese zu spät vorgelegt wurden. Da
durch konnte das für 1993 geplante zweite Heft nicht mehr fertiggestellt werden. 
Dank ging an dieser Stelle an Herrn Reibnitz, sowie Herrn Bretzendorfer und an 
alle Autoren.
Die regelmäßig abgehaltenen Monatsversammlungen seien trotz allem recht gut 
besucht. Es sei jedoch auch hier, wie allgemein im Vereinsleben, ein Rückgang 
der Besucherzahlen feststellbar.
Nachfolgende Veranstaltungen sind 1993 vom Verein abgehalten worden:
26.1.1993 Familientreffen am Bergerplätzle im Vereinsheim des Gesangvereins
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Stuttgart-Berg -
Es wurden Dias von Herrn Schäfer und Herrn Nimmerfroh gezeigt. Dank ging an 
beide.
27.3.1993 Treffen der Lepidopterologen -
Ausrichter war wie immer Herr Schäfer Es wurden verschiedene Vorträge gehal
ten. Dank an dieser Stelle an die Referenten und dem Organisator 
15./16.5.1993 und 19./20.6.1993 Jahresexkursionen der Koleopterologen -
Diese fanden diesmal in der Umgebung von Edelfingen/Bad Mergentheim statt. 
Ausrichter war Herr Trautner, dem an dieser Stelle ebenfalls gedankt wurde. Über 
das Ergebnis der Ausbeuten wird noch berichtet.
10.6.1993 Familientag auf dem Rotenackergelände -  
Ausrichter war Herr Hein. Ihm sei an dieser Stelle gedankt.
24.-27.9.1993 Höhlenexkursion in die Bergamasker Alpen -
Auch dieses Mal waren sehr schlechte Wetterbedingungen. Die Teilnahme und
Resonanz waren nicht besonders.
29.-31.10.1993 Koleopterologentreffen in Beutelsbach -
Während der 3 Tage gab es eine Vielzahl von Vorträgen. Die Veranstaltung war 
wie immer ein voller Erfolg. Dank an dieser Stelle für den Ausrichter, Herrn 
Frank.

Aufgrund der angefertigten Checkliste der baden-württembergischen Käfer, die 
dem Verein bereits 1.500,— DM an Prämie eingebracht hat, ist von der Landes
anstalt für Umweltschutz nochmals der gleiche Betrag überwiesen worden. Dank 
an dieser Stelle nochmals an Herrn Frank, Herrn Bretzendorfer und Herrn Messu- 
tat.

Der 1. Vorsitzende gab außerdem zu verstehen, daß unter Punkt 6 (Anträge) ein 
entsprechendes Schreiben von Herrn Jürgen Frank vorliege, worin dieser um eine 
aktuelle Information bzgl. der polizeilichen Maßnahmen gegen das Vereinsmitglied 
Herrn Rainer Schidlowski bat. Herr Dr. Schawaller erklärte, daß er in dem Tages
ordnungspunkt 6 einen kurzen Abriß über den jetzigen Stand der Angelegenheit 
geben werde.

Punkt 3: Kassenbericht

Der Vereinskassier, Herr Otto Ehmann, gab einen ausführlichen Bericht über die 
Kontobewegungen und die finanzielle Situation des Vereins im abgelaufenen Ge
schäftsjahr 1993.
Herr König, der auch diesmal als Kassenprüfer tätig war, bestätigte eine einwand
freie und tadellose Kassenführung.
Einwände gegen den Kassenbericht und die Kassenprüfung wurden keine erho
ben.
Dank ging an dieser Stelle an den Kassier für die aufopfernde Tätigkeit. Anschlie
ßend bemerkte Herr Ehmann, daß aufgrund der günstigen Situation bzgl. des Ver
einsvermögens von einer Anhebung des Jahresbeitrages seines Erachtens nach 
abgesehen werden könnte. Hierzu werde er sich jedoch noch zu Tagesordnungs
punkt 7 (Verschiedenes) äußern.
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Punkt 4: Bericht des Rotenackerwarts

Herr Hein gab einen kurzen Bericht über die Situation auf dem Rotenacker. Er 
brachte zum Ausdruck, daß ohne Mithilfe der Vereinsmitglieder eine ordnungsge
mäße Aufrechterhaltung des Vereinsanwesens gefährdet sei. Er habe für 1993 
sieben Arbeitstage angesetzt. Davon wurden lediglich vier ausgeführt. Die restli
chen drei fielen den Witterungsverhältnissen zum Opfer. Außer ihm seien in der 
Regel lediglich Herr Bayer, Herr Ludwig, Herr Ehmann und Herr Übel anwesend 
gewesen. Das habe dazu geführt, daß auch 1993 das Haus wieder nicht gestri
chen werden konnte. Er appellierte nochmals ausdrücklich an alle, doch ab und 
zu bei den angesetzten Arbeitstagen mitzuhelfen, da sonst das Vereinsgrundstück 
und das Haus immer mehr verwahrlosen würden. Dank an dieser Stelle an Herrn 
Dr. Reiß, der wie immer das Essen und die Getränke stellte. Herr Hein erwähnte 
ferner, daß bereits am 18.3.1994 der erste Rotenackerarbeitstag angesetzt sei. 
Auch 1993 seien keine besonderen Vorkommnisse auf dem Vereinsgrundstück 
aufgetreten.

Punkt 5: Entlastung des Vorstandes

Das älteste anwesende Mitglied, das Ehrenmitglied Herr Schnell, deligierte seine 
Aufgabe an Herrn Heller und bat diesen die Entlastung des Vorstandes vorzuneh
men. Für die Entlastung sprachen sich alle anwesenden Mitglieder aus. Herr Hel
ler dankte im Namen aller Anwesenden der gesamten Vorstandschaft für die ge
leistete Arbeit im vergangenen Vereinsjahr 1993.

Punkt 6: Anträge

Zu Beginn der Hauptversammlung lagen zwei Anträge vor.

1. Schreiben von Herrn Dr. Wehrmaker vom 23.2.1994 bezüglich a) Druckqualität 
der Mitteilungen und b) Kurzvorträge bei den Monatstreffen.
Zu a): Es konnte geklärt werden, daß Herr Dr. Wehrmaker versehentlich ein 
schlechtgedrucktes Mitteilungsheft erhalten hatte. Zwischenzeitlich ist ihm ein neu
es Heft übergeben worden.
Zu b): Herr Dr Schawaller griff die Anregungen von Herrn Dr. Wehrmaker auf 
und appellierte an alle Vereinsmitglieder, sich aktiver an den Monatstreffen zu be
teiligen.

2. Schreiben von Herrn Frank vom 17.2.1994
Das Vereinsmitglied Herr Jürgen Frank bat in seinem Schreiben um eine offizielle 
und aktuelle Information über den Vorgang und den Stand der Ermittlungen in der 
Angelegenheit von Herrn Rainer Schidlowski. Herr Dr. Schawaller gab zu verste
hen, daß vor Abschluß einer bestandskräftigen Entscheidung hierzu eine endgülti
ge Stellungnahme nicht möglich sei. Er, als beamteter Konservator des Museums 
und in seiner Eigenschaft als 1. Vorsitzender des Vereins habe mit aller Konse
quenz auf die Einhaltung der Artenschutzverordnung zu achten. Deshalb könne er 
die Verhaltensweise von Herrn Schidlowski als Vereinsmitglied nicht billigen. Nach 
der Information des Staatsanwalts werde aufgrund einer polizeilichen Anzeige 
durch das Vereinsmitglied Herrn Koppel aus Gaggenau sowie zweier Zeugen, 
nämlich die Vereinsmitglieder Hein und Bayer, gegen Herrn Schidlowski ermittelt. 
Der Vorfall, über den die Vorstandschaft über Umwege und nach mehr als 1 1/2
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Jahren Kenntnis erhielt, störe den sozialen Frieden innerhalb des Vereins. Ebenso 
wie er das Verhalten von Herrn Schidlowski nicht hinnehmen könne, so könne er 
andererseits auch die Verfahrensweise der 3 erwähnten Vereinsmitglieder nicht 
billigen. Er schließe nach Abschluß des Verfahrens für alle Beteiligten persönliche 
Konsequenzen nicht aus. Bei der anschließenden Diskussion, bei der sich u.a. die 
Herren Frank, Reiß und Übel beteiligten, konnte die Frage nicht geklärt werden, 
warum die Vorstandschaft erst auf Umwegen und nicht direkt von der Anzeige 
Kenntnis erhalten habe.

Punkt 7: Verschiedenes

a) Höhe des Vereinsbeitrages
Herr Ehmann gab zu verstehen, daß bei der momentanen Finanzsituation an eine 
Beitragserhöhung nicht gedacht zu werden brauche. Es bleibt daher weiterhin bei 
einem Beitrag von DM 30,— für Auszubildende und Studenten DM 15,— jährlich.
b) Anträge um Aufnahme in den Verein
Zu Beginn der Hauptversammlung lagen 5 Anträge zur Neuaufnahme in den Ver
ein vor. Bei der anschließenden Abstimmung sprachen sich alle Anwesenden für 
die Aufnahme aus. Somit beträgt der tatsächliche Mitgliederstand 238.
c) 125-Jahr-Feier des Vereins
Es ist beabsichtigt 1994 ein Sonderheft anläßlich des 125-jährigen Bestehens des 
Entomologischen Vereins Stuttgart 1869 e. V. herauszugeben. Gleichzeitig werden 
im Herbst das hat sich als der günstigste Zeitpunkt herausgestellt verschie
dene Vorträge abgehalten. Näheres wird in den nächsten Wochen festgelegt.
d) Lepidopterologentreffen des Vereins
Herr Dr. Schawaller wies auf das am 19.3. stattfindende Treffen hin, bei dem Herr 
Schäfer wiederum als Ausrichter tätig ist.
e) Ehrungen
1994 können 3 Mitglieder auf eine 40-jährige Vereinszugehörigkeit zurückblicken. 
Sie erhalten die goldene Ehrennadel. Von ihnen anwesend war Herr Hans-Ulrich 
Kostenbader, ihm händigte Dr. Schawaller die Ehrennadel unter Beifall aller Anwe
senden aus.
f) Ehrung des Vereinsmitgliedes Friedrich Heller. Dieser gehört dem Verein seit 
mehr als 40 Jahre an und ist außerdem ein anerkannter Zikadenspezialist. Eine 
entsprechende Ehrenurkunde wurde Herrn Heller unter Beifall aller Anwesenden 
zusammen mit der goldenen Ehrennadel ausgehändigt. Herr Heller bedankte sich 
bei allen Anwesenden für die ihm zugekommene Ehre.
Somit hat der Verein nun 4 Ehrenmitglieder.

Weitere Wortmeldungen und Anträge zu Punkt 7 lagen nicht vor, so daß Herr Dr. 
Schawaller gegen 20.35 Uhr die Hauptversammlung mit Dank an alle Anwesen
den beenden konnte.

Stuttgart, den 30.März 1994

Nimmerfroh (1. Schriftführer) Dr. Schawaller (1. Vorsitzender)
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